## CRONICA

## COLOQUIO INTERNACIONAL CIUDAGUA 88

Montevideo / 31 de Julio al 6 de agosto / 1988

Entre el 31 de julio y el 6 de agosto de 1988, se realizó en Montevideo, un encuentro internacional CIUDAGUA 88, organizado por la Federación Mundial de Ciudades Unidas (FMCU), Red de Estudios sobre los Servicios Urbanos en América Latina (REDES), las Intendencias de Montevideo y Canelones (Uruguay) y Obras Sanitarias del Estado-Uruguay (OSE).

El Coloquio se propuso discutir los problemas del agua y saneamiento de las ciudades de América Latina desde las perspectivas de los diferentes actores de la gestión urbana: representantes municipales electos, técnicos investigadores y usuarios.

Con ese objetivo, congregó a los representantes del poder local (alcaldes) de cien ciudades de nuestra región, a los responsables de los organismos o empresas prestatarias del servicio de esas ciudades, a los investigadores que analizan el problema en los diversos países y a los pobladores que sutren las dificultades diarias de la falta de agua.

Los organizadores quisieron confrontar las experiencias de las ciudades

latinoamericanas a partir de un análisis exhaustivo y comparativo de la situación de algunas de ellas. Los temas centrales del debate se basaron en investigaciones comparativas realizadas entre algunos centros de investigación de la región: CEUR-Buenos Aires, SUR-Santiago, CIDAP-Lima, CIUDAD-Quito y CEDE-U de los Andes-Bogotá. La discusión se organizó según el orden siguiente: cuatro síntesis temáticas discutidas en las plenarias, ocho talleres especializados y cinco talleres operativos.

Cabe destacar que las síntesis temáticas presentadas versaron sobre temas tan importantes como: La segregación urbana, necesidades de la población y formas de abastecimiento de agua, (Mario Vázcones); El sistema real de decisiones en agua y saneamiento (Néstor Espinoza); Los aspectos económicos-financieros vinculados a la prestación y ampliación de los servicios (Samuel Jaramillo); El Rol de los Municipios (Daniel Faudry) y Privatización de los servicios (Henri Coing).

El equipo de Venezuela, liderizado por el Instituto de Urbanismo de la Facultad de Arquitectura, adscrito a REDES, presentó una ponencia dentro del tema de Segregación urbana y formas de abastecimiento de agua (Esther Elena Marcano) y participó activamente en los talleres especializados.

En estos talleres, se discutieron más de cerca con los distintos representantes de las ciudades de América Latina, los problemas respectivos de agua y saneamiento. Dentro de esa discusión, vale la pena destacar la intensiva participación de los pobladores, especialmente los de Perú, Brasil y Argentina así como los integrantes del equipo de Venezuela, quienes presentaron papeles de trabajo en los talleres siguientes: La participación de los usuarios (Haydée Machín), El agua como recurso renovable (Temístocles Rojas), Las catástrofes naturales y los servicios de agua y saneamiento (Ana María Benaiges) y, Situación provisoria o permanente de la población sin acceso a la red (Carlos Pacheco).